
En su casa, en Chiguayante, partió 
el pintor y arquitecto de 87 años. 
Deja un importante legado en 
ambos campos.

El adiós de Jorge 
Labarca, un 
grande de la 
cultura penquista
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Tribunal supremo 
de RN suspende 
militancia de 
Eguiluz y no podrá 
repostularse como 
presidente regional
POLÍTICA PÁG. 4

Confirman 
hallazgo de 
Sergio Mardoff 
tras 13 años 
desaparecido  
y 3 en el SML 

Impacto causó la noticia de que el cuer-
po de Sergio Mardoff Peirano (25),  desa-
parecido el 30 de marzo de 2005, había 
por fin sido identificado 13 años después 
de que se le perdió su pista. En efecto, 
apareció en el Servicio Médico Legal 
(SML) en circunstancias insólitas: Su 
padre, Sergio Mardoff, recibió hace una 
semana una llamada informándole que 
en ese lugar estaba el cuerpo del estu-
diante de Arte UdeC, donde había llega-
do hacía tres años. La fiscal regional 
Marcela Cartagena explicó que no se 
pudo establecer que se trataba del uni-
versitario perdido desde 2005, ya que la 
ley obliga a comparar los cuerpos encon-
trados con las muestras de ADN guarda-
das desde 2008, fecha en que se crea el 
Sistema Nacional de Registros de ADN. 

Después de 13 años de búsqueda, gracias a una 
llamada anónima, su familia pudo encontrarlo en 
el Servicio Médico Legal, donde permaneció por 3 
años como “NN”.
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Tras cuatro meses de gestiones, Unesco le otorgó a la Universidad de Concepción su 
sello como fórmula de apoyo para las actividades centenarias de 2019, que se exten-
derán por quince meses. 

UdeC recibe sello internacional Unesco de 
cara a celebración de centenario

CIUDAD PÁG. 11

SE PERDIÓ EN 2005 Y SU CUERPO FUE ENCONTRADO EN 2015

EDITORIAL: DEFINICIONES PRESUPUESTARIAS PARA LAS REGIONES

Crisis lechera en la Región 
no da tregua ante bajos precios
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Francisco Orrego, maestro de Derecho Internacional
Con el fallecimiento de Francisco Orrego Vicuña, Chile ha 

perdido a uno de sus más destacados juristas. Su estudio y 
aplicación del Derecho Internacional fue el motivo mismo de 
su quehacer. A esta tarea entregó todo su esfuerzo, inteligen-
cia y creatividad  impulsando el desarrollo de la disciplina. 
Recordar su obra deja suficiente testimonio de su presencia.  

Enseñando y educando a generaciones como profesor uni-
versitario, construyendo toda una teoría y práctica de las 
relaciones internacionales para la integración chilena 
con el resto del mundo, tratando siempre de encon-
trar puntos de encuentro y entendimiento, supo ci-
mentar su aporte a la comunidad. Su espíritu siem-
pre conciliador lo expresó en su participación en en-
tidades como la Corte de Arbitraje Internacional, el 
Instituto para el Arbitraje Internacional de París, el Tribu-
nal Administrativo del Banco Mundial, el Centro Internacio-
nal para la Solución de Controversias en Materia de Inversio-
nes, o el Tribunal de Derecho del Mar. Fue embajador de Chi-
le, miembro de la Comisión para la mediación papal, juez ad 
hoc ante la Corte Internacional de Justicia en la demanda ma-
rítima peruana entre muchas funciones. 

Debemos recordarlo también en  los años en el Instituto de 

Estudios Internacionales de la Universidad de Chile, en la fun-
dación del Consejo Chileno para las Relaciones Internaciona-
les; y en la presidencia de la Academia de Ciencias Sociales, 
Políticas y Morales del Instituto de Chile. Francisco Orrego es-
tuvo en varias oportunidades en Concepción invitado a parti-
cipar en reuniones y conferencias en la Facultad de Derecho 
de la Universidad Católica de la Santísima Concepción. Siem-

pre sus disertaciones fueron seguidas por un público que 
recibía con atención su enseñanza.  

En el caso de las naciones vecinas analizó el dife-
rendo del canal de Beagle, que culminó después con 
la mediación papal y la celebración del Tratado de 

Paz y Amistad entre Chile y Argentina. En el mismo 
ámbito cobró importancia la intervención de Francis-

co Orrego en el caso peruano ante la Corte Internacional 
de Justicia. 

Hay que expresar que la incansable labor desarrollada  por 
Francisco Orrego Vicuña sirvió para fortalecer plenamente la 
acción de Chile en el panorama internacional. 
   
Hernán Varela Valenzuela. 
Profesor de Derecho Internacional UCSC

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DR. RICARDO BARRA  
Decano Facultad de Ciencias Ambientales 
Investigador Centro EULA y Centro CRHIAM 
Universidad de Concepción

@AlejandroReyesS En 1988 no tuve derecho a 
voto, por entorno tal vez habría votado SI, pero 
hoy, con todos los antecedentes disponibles, ni 
siquiera lo evaluaría: vida en democracia y respe-
to a DDHH son valores INTRANSABLES.

Agradecimiento al  
Hospital Regional 
 
Señor Director: 

Mi madre, Olga Adriana Godoy 
Lopez, estuvo hospitalizada entre el 
día 1 de agosto y el 27 de septiembre 
de 2018, día en que falleció. Esta car-
ta es para darle mi agradecimiento 
al personal del Hospital Regional 
que trabajó para mejorar la calidad 
de vida en cada una de las instan-
cias de la enfermedad que mi madre 
sufrió. Ella siempre se sintió escu-
chada, bien cuidada, recibió cariño 
y conversaciones con diferentes 
funcionarios que desempeñan labo-
res en la sala. 

Es muy importante la labor desde 
los médicos, enfermeras, técnicos, 
auxiliares, kinesiólogo, nutricionista, 
personal de alimentación, los guar-
dias y personal de control de acceso 
al hospital… infinito agradecimiento 
con todos ustedes por su preocupa-
ción constante de hacer las cosas 
bien siempre. Los cuidados que final-
mente recibió no cambiaron su des-
tino, pero si mejoraron su calidad de 
vida y debido a ello les transmito mi 
inmensa gratitud. 

La despedida de la familia y amis-
tades fue masiva y emotiva. Ella fue 
sepultada en Rere (un pueblo cerca 
de Yumbel en el campo donde ella 
nació) al frente de la tumba de sus 
padres y cerca de su hermano ma-
yor. Ahora están todos juntos y con-
versando alegremente como solían 
hacerlo. 
 
Daniel Carrasco Godoy  
 
Desclasificando  
  
Señor Director: 

El ex senador Zaldívar desclasifica 
documentos de hace 30 años sobre 

el plebiscito. Hay esperanzas, enton-
ces, que los informes de asesorías a 
senadores que con tanto tesón impi-
dió que se hicieran públicos, poda-
mos conocerlos en 30 años más. 

 
José Luis Hernández Vidal 
 
 
Figuras del NO 
  
Señor Director: 

Entre los millones de chilenos 
que dieron una heroica y valiente 
batalla para derrotar a la dictadura 
militar y que hicieron del NO un 
contundente e importante triunfo, 
sin lugar a dudas debe estar en una 
posición destacada el señor Patri-
cio Bañados. 

Se suman a él dirigentes sindica-

les de la época, dirigentes sociales, 
artistas e intelectuales más un pue-
blo limpio y sano que ya no quería 
más dictadura. Ellos, solo ellos, le 
dieron sustento a un Grupo de dieci-
siete partidos que con una impronta, 
en esos tiempos, democrática, enca-
bezaron las movilizaciones, pero con 
el transcurso del tiempo, se convir-
tieron en grupos de poder y se olvi-
daron de quienes fueron realmente 
los protagonistas del NO y de la lu-
cha democrática que prosiguió. 

 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Precauciones en CyberMonday  
  
Señor Director: 

Entre el lunes 8 y el miércoles 10 se 
desarrollará una nueva versión del 

Cybermonday. La Cámara de Co-
mercio de Santiago (CCS), entidad 
encargada de la organización, seña-
la que hay más de 280 marcas parti-
cipantes, 100 empresas más compa-
rado con la versión 2017. Comercios 
asociados al vestuario y calzado, via-
jes, deportes, entre otras, incluyendo 
también cuponeras, se harán parte 
con ofertas y promociones. 

La Cámara de Comercio asegura 
que se contará con un servicio con-
fiable, con la infraestructura y logís-
tica apropiadas para el procesa-
miento de las compras y con un 
equipo técnico y comercial dis-
puesto a atender los requerimien-
tos de los clientes. Y es que el nivel 
de ventas realizado en este formato 
no es menor, pues en la versión 
2017 se vendieron US$210 millones, 

mientras que en la versión 2016 fue-
ron US$ 126 millones. Desde el pun-
to de vista de las visitas, en el 2017 se 
realizaron más de 74 millones al si-
tio oficial ( fuente: CCS).  

Las recomendaciones que entre-
ga la CCS es ingresar siempre desde 
el sitio web oficial Cybermonday.cl. 
Generalmente se produce mucho 
interés en las primeras horas para 
conocer las ofertas, pero suelen des-
congestionarse los sitios a medida 
que pasan las horas. Lo ideal, es re-
gistrarse antes en los distintos co-
mercios, de forma de hacer más ex-
pedita la compra al momento de 
materializarla. 

Por otro lado, se recomienda a los 
consumidores no dejarse llevar por 
el porcentaje de descuento, e ideal-
mente cotizar el producto o servicio 
antes del evento para que se compa-
re realmente el antes y después de la 
oferta. Han existido malas prácticas 
de “inflar” los precios para que la 
oferta se vea más atractiva. 

Por último, respecto al pago, la 
mayoría de los comercios trabaja 
con las tarjetas de crédito y débito 
bancarias, además de las tarjetas 
de crédito propias, pero además, 
existen otras que consideran como 
medio de pago el sistema de trans-
ferencia electrónica. Cualquiera 
sea el formato de pago, lo impor-
tante es dejar copia de ello, ya sea 
mediante registro al correo electró-
nico o guardando la imagen del 
pago. 

Considerando estas medidas sim-
ples de seguridad, se busca aprove-
char estas instancias de transacción 
y que sean totalmente favorables 
para los consumidores. 

 
Karin Bravo Fray 
Directora Programas Advance FEN  
Universidad San Sebastián 

Cuando los países logran au-
mentar sostenidamente los ingre-
sos de sus habitantes, como ha su-
cedido en Chile durante las últi-
mas tres décadas, la cantidad de 
basura que genera cada habitante 
es también cada vez mayor.    

Para inicios de la década de los 
90, época en que el Centro EULA 
comenzó sus actividades, cada ciu-
dadano de la Región del Bío Bío 
eliminaba 0,6 kilos de basura por 
día. En cambio, esa cantidad al-
canza hoy diariamente los 1,2 kilos 
por cada persona.   

Entonces la tendencia, si conti-
nuamos incrementando nuestros 
ingresos, apunta a que seguiremos 
generando todavía más basura por 
habitante.  

En ese contexto, actualmente 
más de la mitad de los residuos 
que botamos corresponde a mate-
rial orgánico que se biodegrada. Si 
se pudiera eliminar esta fracción de 
la basura domiciliaria a través del 
compostaje, básicamente transfor-
mándola en composta rica en nu-
trientes que puede servir como un 
excelente mejorador de suelos, re-
ciclaríamos más de la mitad de lo 
que hoy va a los rellenos sanitarios 

esta práctica también se deben es-
tablecer incentivos. Entre estas mo-
tivaciones podrían estar la rebaja 
de impuestos territoriales, y la re-
ducción en los pagos de permisos 
de circulación para aquellos ciu-
dadanos que se comprometan con 
estas prácticas sostenibles. De ma-
nera que, al menos esa fracción de 
la basura, pueda ser considerada un 
recurso, que es el corazón de la de-
nominada economía circular.  

En paralelo, hoy también es cla-
ve mejorar nuestros patrones de 
consumo, haciéndolos cada vez 
más sostenibles. En eso, por ejem-
plo, como consumidores debiéra-
mos exigir a la industria del retail 
un compromiso más decidido con 
la reducción de los residuos en los 
empaques y embalajes.  

Se trata de desafíos múltiples, 
pero que a la vez son también todos 
bastante alcanzables. Con medi-
das relativamente simples cuando 
hay liderazgos, incentivos, y sobre 
todo un interés real por parte de los 
gobiernos locales.  

Un compromiso que, para lograr 
el éxito de este desafío, deberá an-
tes nacer especialmente entre no-
sotros, los ciudadanos.

y vertederos de basura.  
Esto significaría un ahorro sig-

nificativo de recursos que podrían 
orientarse a otras necesidades, y 
enormes beneficios ambientales.  

Por otro lado, si separamos la 
basura en origen y mejoráramos la 
recolección por tipo de desecho, fa-
cilitaríamos también el trabajo de 
los recicladores de base, que son un 
componente fundamental en la 
gestión de los residuos urbanos 
domiciliarios. Un ámbito en don-
de la nueva Ley de Responsabili-
dad Extendida del Productor (Ley 
REP) representa un avance signifi-

cativo en el manejo de residuos 
urbanos domiciliarios en Chile.  

En esta línea, promover la re-
ducción en la generación de resi-
duos, pero también el reúso de la 
fracción degradable de la basura 
domiciliaria, será fundamental. 
Para ello, la capacitación es muy 
relevante y varios municipios han 
iniciado interesantes innovacio-
nes para promover estas prácticas 
en los ciudadanos. En particular 
para quienes viven en casas y tie-
nen patios donde implementar es-
tas sencillas prácticas.  

Sin embargo, para el éxito de 

Juan Edmundo Vega Benavente: Qué pena. 
Cuando se necesitan más regionalistas que se 
manifiesten de verdad contra el centralismo 
avasallador y cafichón, se nos va don Claudio 
Lapostol. Que descanse en paz...

Residuos domiciliarios: 
una oportunidad para la 
economía circular

“¿Por qué La Araucanía sube en un 200% su 
presupuesto? Porque su intendente tuvo la 
capacidad política de convencer a las autori-
dades en Santiago de un buen proyecto de pre-
supuesto para el 2019, mientras la autoridad 
política del Bío Bío no tuvo esa capacidad y 
pesa menos que el de la Novena”. Felipe 
Harboe, senador PPD.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
uede ser que la mejor 
manera de probar la 
fuerza de las convic-
ciones sea la resisten-
cia a cambiar de tema, 
la dificultad para ser 

distraído por otros asuntos, man-
tener el foco y la intensidad de las di-
námicas asociadas con el problema 
que nos concierne. Si eso no ocurre, 
si los convencimientos son superfi-
ciales, si se han expresado por con-
veniencia o son insinceros, cual-
quier circunstancia basta para aban-
donar esa línea de pensamiento. 

La descentralización tiene esa 
posible marca para diferenciar 
quienes están convencidos y quie-
nes la esgrimen como un tema que 
arropa a la política, una declara-
ción indispensable, de buenas ma-
neras para la gente de regiones, des-
cripción esta última que deja claro 
una implícita inferior jerarquía, que 
se confirma al observar con la rapi-
dez que ingresa a los asuntos de 
tercer plano, tan pronto aparece 
algo más urgente. 

Nuestros parlamentarios y no 
pocas de las autoridades locales 
han dejado este asunto de lado, de-
masiadas veces, se abocan a su es-
tudio con líricas declaraciones 
cuando la crítica arrecia, para en-
trar en un confortable estado de 
amnesia en plazos cortos, justo lo 
que no puede hacerse cuando el 
problema es agudo y tiene una fuer-
te oposición y una potente barrera 
de intereses cruzados, más un par 
de siglos de centralismo entroniza-
do y confortable. 

Afortunadamente, no todos re-
posan, un grupo, denominado la 
bancada “regionalista”, que reúne 
transversalmente a parlamentarios 
de diversos colores políticos, lidera-
do por el senador y excandidato 
presidencial Alejandro Guillier, está 
con las cartas en la mano, en este 
caso, unas cartas trascendentes 
para los fines últimos del grupo, el 
Proyecto de rentas regionales, que 
ha sido descrito una manera de des-

trabar la reforma tributaria en el 
Congreso 

En términos gruesos las rentas re-
gionales se obtienen de la sumato-
ria de varias iniciativas; aumento 
progresivo del aporte fiscal a las re-
giones; pago de patentes de las 
grandes empresas por sus operacio-
nes fuera de Santiago, e incluso des-
tinar un porcentaje de la recauda-
ción por IVA, parte de los asuntos 
que están sobre  la mesa de traba-
jo encabezada por el subsecretario 
de Hacienda. 

El debate sobre esta materia se 
anticipa complejo, ya que hay pre-
cedentes como el uso no siempre 
adecuado de los fondos espejo, que 
ponen en duda las competencias lo-
cales para el uso de estos importan-
tes recursos, el primer eslabón de la 
cadena que es indispensable robus-
tecer, con los resguardos necesa-
rios, para que localmente se admi-
nistren los fondos para las regio-
nes y comunas. 

Este aspecto de la iniciativa for-
ma parte de la tarea de cuatro co-
misiones técnicas sobre descentra-
lización, una de ellas es la denomi-
nada de “responsabilidad fiscal y 
financiamiento regional”, la que de-
finirá la fórmula en que las 16 regio-
nes del país, que a partir de 2020 se-
rán lideradas por gobernadores ele-
gidos democráticamente. 

Todos nuestros parlamentarios 
deberían estar allí, el progreso de 
esta, muchas veces diferida, inicia-
tiva, le hace bien a Chile, no daña a 
Santiago, favorece a todo el territo-
rio nacional a lo largo y a lo ancho, 
su impulso depende de nosotros, de 
los actores regionales y de la fuerza, 
el convencimiento y la perseveran-
cia de las acciones para conseguir-
lo. La enorme asimetría en el desa-
rrollo de las diversas regiones es 
una realidad irracional e intolera-
ble, habla mal del país que no ha 
sido capaz de corregirla.

Todos nuestros 

parlamentarios 

deberían estar allí, 

el progreso de esta 

iniciativa le hace 

bien a Chile, no 

daña a Santiago, 

favorece a todo el 

territorio nacional, 

su impulso depende 

de nosotros, de los 

actores regionales y 

de la fuerza, el 

convencimiento y la 

perseverancia de las 

acciones para 

conseguirlo.

EN EL TINTERO

expuesta a un dog lover. Son 
riesgosas las declaraciones 
de Investigadores de la Uni-
versidad de Exeter, quienes 
aseveran que  la capacidad 
cognitiva de los perros ha 
sido grotescamente sobredi-
mensionada y que su inteli-
gencia no es excepcional. 

Más o menos por la misma 
fecha, una investigación de 
Medicina Veterinaria de Vie-

na, confirmó la capacidad 
canina para interpre-

tar comportamien-
tos humanos en 
base al contacto vi-

sual. Una caracterís-
tica que hasta ahora 

sólo era atribuible a las perso-
nas y monos, añadiendo que 
esta habilidad de atribuir es-
tados de conocimiento a otros 
es uno de los componentes 
de la Teoría de la Mente com-
pleta, propia del ser humano. 

Los infames de Exeter de-
berían venir a observar a 
nuestros creativos y aspira-
cionales quilterriers antes de 
lanzar propuestas irrespon-
sables y ofensivas al mejor 
amigo del hombre. 

 
                          PROCOPIO

Todavía hay mucho 
paño que cortar

PEDRO DE VALDIVIA

   Con todo lo que ha creci-
do, la  ciencia tiene todavía un 
largo camino por recorrer, no 
porque no se haya apurado lo 
suficiente, sino porque la ver-
dad es mucho más compleja 
y elusiva que lo que se cree, 
hay muchas oportunidades 
cuando la analogía del perro 
tratando de morderse la cola 
tiene plena validez. 

A propósito de perros, hay 
aquí mismo un claro ejem-
plo de lo opinable que 
puede ser la cien-
cia cuando no ha 
terminado la ta-
rea. La ley de gravi-
tación universal ya 
está resuelta, hay pleno 
acuerdo, mientras tengamos 
los pies en el suelo. Otras pro-
puestas son más dudosas, 
como el estado de las cosas el 
segundo antes del Big Bang,  
situación que deja a las discu-
siones bizantinas como co-
puchenteos de sobre mesa. 

El otro tema pendiente es 
sobre la inteligencia de los 
perros, asunto que no tiene 
nada de neutral ya que pue-
de arriesgar la integridad fí-
sica aquel que la niegue, si 
esta hiriente declaración es 
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La elección de RN es el 17 
de noviembre, y el 17 de 
octubre vence el plazo para 
inscribir candidaturas.

Al interior de RN existe la 
opción de una lista con de 
consenso impulsada por la 
diputada Francesca Muñoz.

La elección de la UDI es el 2 
de diciembre y la senadora 
Van Rysselberghe va por su 
segundo período.
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EL DISPAR CAMINO A LA REELECCIÓN DE LOS ROSTROS DE CHILE VAMOS
El 17 de noviembre y el 2 de diciem-

bre, RN y la UDI, respectivamente, 
tendrán elecciones internas y, aunque 
con matices, ambos procesos están 
marcados por la “rebelión” opositora 
a la actual directiva regional, en el 
caso del partido de la estrella; y a la na-
cional, en el gremialismo. 

Así los escenarios se han tornado 
complejos para el presidente de RN, 
Claudio Eguiluz, y para la senadora 
del Bío Bío y presidenta de la UDI, 
Jacqueline van Rysselberghe. No obs-
tante, se tratan de situaciones muy 
distintas, porque mientras la sena-
dora debe enfrentar la arremetida de 
su contendor, un fallo del Tribunal 
Supremo Nacional del partido, co-
municado ayer, dejó virtualmente sin 
posibilidad de repostular al ex conse-
jero regional (core), quien fue suspen-
dido de su militancia mientras dure la 
investigación interna en Santiago.  

 
Tres listas en RN 

Hasta ayer, en RN Bío Bío parecía 
haber consenso en torno al actual ti-
monel nacional, Mario Desbordes. 
No obstante, a nivel regional distintos 
personeros apuntaban a formar una 
lista que compitiera al presidente re-
gional Claudio Eguiluz. 

Tener un presidente condenado 

Tribunal Supremo de RN 
suspende militancia 
de Claudio Eguiluz 

por la justicia, en el marco del caso 
SQM, era lo que generaba más anti-
cuerpos en un sector donde figuran el 
diputado Leonidas Romero; el coor-
dinador de Seguridad Pública, Clau-
dio Etchevers; y el ex seremi de Ener-
gía, Rodrigo Torres. De hecho, el últi-
mo asoma como carta a la 

presidencia e, incluso, lo ha recono-
cido. Otro Torres que sonó como pro-
bable fue Gabriel, el ex concejal de 
Hualpén. “Uno siempre está disponi-
ble, pero primero hay que observar al-
gunos procesos para ver cuánta es la 
consecuencia de cada uno de los que 
dicen querer a RN”, comentó Torres.  

En el sector que encabeza la di-
putada, Francesca Muñoz, y su es-
poso el concejal de Concepción, 
Héctor Muñoz, apuntarían a una 
lista de consenso.  

Sin embargo, el escenario en forma 
radical durante la tarde, cuando se 
confirmó que  el Tribunal Supremo 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Actual timonel regional fue notificado ayer de la 
resolución que le impide repostular al cargo. Por su parte, 
la senadora JVR no tiene fácil el camino a la reelección en 
la presidencia nacional de la UDI. 

Nacional  del partido se pronunció so-
bre la situación de Eguiluz y lo suspen-
dió de su militancia mientras dure la 
investigación, lo que le impedirá re-
postularse al cargo. 

Recordemos que esa instancia 
se abrió gracias a la solicitud de 
pronunciamiento del tribunal par-
tidario por parte de Claudio Etche-
vers, por la situación judicial del 
timonel. Previo a eso había existi-
do un fallo de primera instancia, a 
nivel regional, el que fue anulado 
por el ente nacional por  irregula-
ridades en el procedimiento, entre 
otras cosas, porque no hubo posi-
bilidades de presentar pruebas. 

Así las cosas, el TSN analizará la si-
tuación de Eguiluz, y mientras ello 
ocurre, el timonel quedará suspen-
dido de su militancia, lo que le impe-
dirá postular a la presidencia.    

 
Parlamentarios en contra 

Otro escenario muy distinto se 
vive en el UDI. De hecho, el café que 
Jacqueline van Rysselberghe com-
partió con el intendente, Jorge 
Ulloa, el jueves no fue casual. La se-
nadora reconoció que se trataba de 
una cita con motivo de la interna y 
agregó que no era extraño que se re-
unieran, pues han tenido un histó-
rico trabajo colaborativo. 

La cita se produjo una semana des-
pués del encuentro entre el mismo 
Ulloa y la carta opositora a la mesa na-
cional, el diputado de O’Higgins, Javier 
Macaya, quien ha desarrollado un 
trabajo silencioso, pero que ha logra-
do el apoyo de la mayoría de los dipu-
tados de la UDI (20, según una infor-
mación de La Tercera y corroborado 
por fuentes gremialistas en Bío Bío) y 
en la Región suma adeptos. 

“A nivel de figuras Javier Macaya 
está fuerte en la Región, pero ella tie-
ne un gran apoyo en la base militan-
te”, dijo una fuente cercana al equipo 
de la senadora. 

En Bío Bío, Macaya cuenta con el 
apoyo de los diputados Sergio Boba-
dilla, Iván Norambuena y los conseje-
ros regionales (cores), Flor Weisse y 
Luis Santibañez. 

En la vereda de la senadora, aso-
man el core, Jaime Vásquez; los alcal-
des de Los Álamos, Jorge Fuentes, y de 
Talcahuano, Henry Campos; y, por 
cierto, el diputado y hermano de la se-
nadora, Enrique van Rysselberghe. 

En todo caso, contó una fuente, 
la diputada interna se definirá en 
Santiago, y ahí las posiciones están 
divididas.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

A nivel regional, el 
gremialismo estaría 
acordando una directiva de 
consenso.

La UDI en la 
Región del Bío Bío

En la elección nacional, en 
RN Bío Bío existe consenso 
en torno al diputado Mario 
Desbordes.

Consenso regional 
por Desbordes
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del presupuesto del 
próximo año, se 
encuentran como arrastre 
y compromiso.

mil millones

$34,7
fue el presupuesto inicial de 
la Región del Bío Bío en 2018.

mil millones 
de pesos

113

Cerca de 500 personas llegaron 
hasta el Salón de Honor de la Mu-
nicipalidad de Concepción, en don-
de la CUT recordó los 30 años del 
triunfo del No al régimen de Au-
gusto Pinochet. 

La actividad tuvo tres oradores; 
el alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, la histórica dirigente del Co-
legio de Profesores, Olimpia Rive-
ros, y el presidente regional del 
PPD, Bernardo Daroch. Además, 
estuvieron presentes miembros de 
todos los partidos que constitu-
yeron la Concertación de Partidos 
por el No.  

Sobre la importancia de la activi-
dad, el presidente regional de la 

Masiva celebración de la oposición en  
recuerdo por los 30 años del NO a Pinochet

pero necesitamos un llamado a 
la unidad”. 

Otro de los participantes en la 
zona de la gesta histórica es el di-
putado José Miguel Ortiz, quien 
explicó su rol en la época. “Me tocó 
encabezar la inscripción de la DC 
en el Servel, juntamos más de cin-
co mil firmas. Acá me tocó ser co-
ordinador, en donde integramos 
a todos e instalamos un sistema de 
conteo que nos permitió tener pri-
meros los resultados. Fue algo muy 
emotivo”. 

A diferencia de lo ocurrido a ni-
vel nacional, el Ejecutivo declinó 
hacer actividad pública alguna re-
lacionada con el plebiscito de 1988.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

DC, Nicolás Hauri, señaló que para 
su partido “es importante partici-
par de un acto como éste; hubo 
mucha gente que estuvo en la mis-
ma trinchera y esto nos puede ayu-
dar a proyectar un futuro de traba-
jo en conjunto, tal como lo está pi-
diendo la Región”. 

En tanto, el timonel local del 
PPD, Bernardo Daroch, conside-
ró que “los partidos que estuvi-
mos ese año están aquí, somos 
los que trabajamos fuertemente 
en ese periodo. Hay marchas, ac-
ciones en la calle, etc.  Actividades 
como esta nos ayuda a perfilarnos 
como oposición. La derrota de di-
ciembre pasado fue muy fuerte, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ANUNCIAN UNA SERIE DE ACTIVIDADES

Una serie de medidas adoptaron 
parte de los diputados de oposi-
ción y los consejeros regionales 
en busca de obtener más recursos 
para la Región del Bío Bío. 

El esmirriado presupuesto para 
la Región, que sólo alcanza los 70 
mil millones de pesos para inver-
sión, de los cuales, 34,7 mil millo-
nes ya se encuentran comprome-
tidos en arrastre y compromisos 
de ejecución fijados para este año. 

La magra cantidad recibida en 
comparación a otras regiones, em-
pujó a la oposición a hacer causa 
común para lograr aumentar re-
cursos, por lo que ya analizan al-
gunas fórmulas. 

Estas fueron conocidas duran-
te una reunión entre los diputa-
dos socialistas Manuel Monsalve, 
Gastón Saavedra y Jaime Tohá 
con los consejeros regionales Ta-
nia Concha (PC), Andrés Parra 
(PS) y Javier Sandoval (PI). Tras la 
cita, se acordó que en las próxi-
mas semanas se reunirán con los 
parlamentarios miembros de la 4° 
sub comisión mixta de presu-
puesto, en donde participan los 
senadores Ena von Baer (UDI), 
Jorge Pizarro (DC) Y  Carlos Mon-
tes (PS), además de los diputa-
dos Alejandro Santana (RN) y 
Giorgio Jackson (RD). A ellos, les 
pedirán rechazar la partida del 
Bío Bío para forzar una negocia-
ción con La Moneda que incluya 
el aumento de los fondos. 

La otra actividad será una reu-
nión de todos los parlamentarios 
y consejeros regionales con Inte-
rior, en la que plantearán al mi-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nistro del Interior, Andrés Chad-
wick, a quien le expresarán su 
malestar por la asignación mone-
taria y sus reparos a la gestión 
del intendente Jorge Ulloa frente 
al presupuesto.  

El diputado Manuel Monsalve 
catalogó a Ulloa como el inten-
dente que llevó al Bío Bío a una 
baja en la inversión económica. 
“Creo que los fundamentos entre-
gados no tienen ningún asidero, 
todas las regiones crecen, menos 
nosotros”, agregó.  

En tanto, Jaime Tohá apuntó a 
la falta de liderazgo de Ulloa y 
criticó que no supiera defender 
los dineros para la zona: “Es in-
creíble que hayamos pasado a ser 
una región más, pero lo más pe-
noso, es que el intendente no tuvo 
ningún gesto de rebeldía, que no 
dijera ‘o me resuelven esto o re-
nuncio’, sino que sólo acató la de-
cisión. El intendente está para 
defender los intereses de la Re-
gión y no para defender los inte-
reses de Santiago”. 

 
Cores unidos 

Consejeros regionales de distin-
tos sectores políticos también ex-
presaron su desaprobación al 
monto presupuestario asignado a 
Bío Bío, en especial tras considerar 
“insatisfactoria” la respuesta en-
tregada por el intendente el jueves. 

Tania Concha (PC) expresó que 
“se le hizo ver al intendente que no 
alcanzaremos a cumplir con el 
arrastre y que retrocederemos en 
cuatro años de avance que hemos 
tenido. Debemos tomar acciones 
en conjunto, esto es un tema de re-
gión y debe ser abordado por to-
dos los frentes”. 

“Aparentemente hay poco que 
hacer, pero debe mostrarse una 
unidad, no podemos tener menos 
presupuesto que el Maule y La 
Araucanía, lo que no puede ser. 
Hay que ser claros, el Presidente 
no escuchó a su intendente”, agre-
gó el core Andrés Parra (PS). 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Oposición se une en 
busca de más recursos 
en presupuesto 2019

FRASE

“Lo más penoso, es que el 
intendente Jorge Ulloa no tuvo 
ningún gesto de rebeldía con 
Santiago, sólo acató”.

Jaime Tohá, diputado PS y ex intendente del 
Bío Bío

La Región solo tendría de 
presupuesto 5,6 mil millones 
de pesos, que corresponden 
a gastos de funcionamiento. 

En caso de 
rechazo

Parlamentarios analizan forma de aumentar los dineros 
para el próximo de año y de paso, criticaron el actuar de 
Jorge Ulloa en la negociación ante las autoridades centrales.
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“El programa de Beatriz Sánchez 
sigue plenamente vigente”

OPINIONES
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Nicolás Grau, economista y 
militante del MA, fue coordina-
dor programático de Beatriz 
Sánchez en la pasada elección 
presidencial. De visita en Con-
cepción para la presentación 
del libro “Chile del siglo XXI: 
Las propuestas desde la econo-
mía”, repasa la difícil tarea de 
instalación de las ideas del 
Frente Amplio (FA). 

- ¿En qué pie están las pro-
puestas del programa de 
Beatriz Sánchez? 

- Diría que el programa de 
Beatriz Sánchez es un progra-
ma muy sentido por la militan-
cia del FA, organizaciones y 
también por los parlamenta-
rios. En ese sentido tiene plena 
vigencia y legitimidad. Dicho 
eso, no se habla tanto de este 
programa porque Chile tiene 
un sistema presidencialista 
donde la iniciativa de las cosas 
más importantes la tiene el Eje-
cutivo y eso obliga a las coali-
ciones que no están en el go-

- ¿Cómo interpretas a un 
FA que en campaña se defi-
nía antineoliberal? 

- Creo que, efectivamente, 
uno puede calificar al progra-
ma del FA como el primero en 
Chile, con capacidad de ganar, 
que es antineoliberal. Ahora, 
yo prefiero ponerlo en positivo, 
lo que significa pensar un nue-
vo modelo de desarrollo que 
distribuya el poder económi-
co y las decisiones, lo que impli-
ca crear una sociedad de dere-
chos. En la actualidad, Chile es 
una excepción cuando se com-
para con los otros países del 
mundo y nuestro programa 
buscaba normalizar el país.

NICOLÁS GRAU (MA), EX COORDINADOR PROGRAMÁTICO DEL FRENTE AMPLIO

Voz escuchada en el FA para opinar de economía, 
Grau repasa la instalación de las ideas del sector.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

bierno a más bien reaccionar o 
dar sus posturas a partir. Pero, 
por ejemplo, en el tema tribu-
tario, queda claro cuáles eran 
nuestras visiones y cuáles son 
las de Piñera.  

- ¿Cuál es esa lectura? 
- Piñera está planteando una 

reforma tributaria que se hace 
la siguiente pregunta: ¿cómo 
le bajamos los impuestos al 1% 
más rico? Eso lo hace a través 
de la integración tributaria. Y 
después se pregunta: ¿cómo fi-
nanciamos eso? Y lo financia 
aumentando la recaudación 
del IVA de las empresas más 
pequeñas. Esa estructura, ese 
proyecto, es opuesto al nuestro.  

- ¿Hay una lección econó-
mica de la presidencial? 

- Lo económico, incluso re-
ducido a temas de empleo y 

producción, es importante. 
Pero hay otras cosas importan-
tes también en el modelo de 
desarrollo económico, como 
los desequilibrios medioam-
bientales que generan las dis-
tintas estrategias en disputa. 
Pero  todo depende de la elec-
ción que uno mire. La parla-
mentaria develó que muchos 
apoyan ideas transformadoras. 

- Pero con Piñera se im-
pone un ideario económico 
pro empleo. 

- Hay que decir que no es 
cierto que históricamente, ni 
ahora, las políticas de derecha 
sean pro empleo. Las políticas 
de derecha son en general po-
líticas pro riqueza y, a veces, 
esas políticas redundan tam-
bién en empleo. Así lo vemos 
ahora con las cifras de cesantía.  
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FISCAL REGIONAL CONFIRMÓ QUE LA INVESTIGACIÓN FUE REABIERTA 

Impacto en toda la comunidad 
penquista causó la noticia de la 
aparición del cuerpo de Sergio Mar-
doff Peirano (25),  desaparecido el 
30 de marzo de 2005 en Concep-
ción, lo que originó una intensa 
búsqueda por parte de su familia. 

Su cuerpo apareció en el Servicio 
Médico Legal (SML), en circuns-
tancias insólitas: Su padre, Sergio 
Mardoff, recibió hace una semana 
una llamada informándole que en 
ese lugar estaba el cuerpo del estu-
diante de Arte de la Universidad 
de Concepción, donde había llega-
do hace  tres años.  

Incrédulo, Mardoff y su esposa 
se trasladaron al lugar, donde pu-
dieron ver las vestimentas que aún 
tenía el cuerpo y lo confirmaron. 
Era su hijo. Llevaba tres años en 
ese lugar y nadie les había avisado.  

“Esto es una cosa increíble: noso-
tros nos enteramos por terceras 
personas que mi hijo estaba como 
N.N. en el Servicio Médico Legal y 
nadie nos había avisado nada. ¿Qué 
tipo de justicia tenemos? Tantos 
recursos que se gastan en otras co-
sas y aquí ni un simple llamado 
para avisarnos y  que pudiéramos 
descansar”.  

Tras el hallazgo, el SML les soli-
citó todo lo que tuvieran que pudie-
ra confirmar la identidad, como 
exámenes médicos y placas denta-
les, tras lo cual no tuvieron dudas de 
que se trataba de su hijo, sobre todo 
porque la persona que los informó, 
cuyo nombre quieren resguardar, 
les aseguró que el cuerpo fue halla-
do cerca del sector donde el joven 
fue visto con vida por última vez, en  
una casa en el camino 1 de la ruta 
de la Madera, que fue demolida por 
las obras del Puente Bicentenario. 

“Nosotros nunca descansamos 
de buscarlo y al fin lo encontra-
mos”, dijo Mardoff, quien criticó el 
accionar del Ministerio Público, ya 
que la causa se archivó. “La fiscal 
Sandra Véjar, quien estaba a cargo 
del caso, nos dijo que nos iba a avi-
sar algo, pero eso nunca ocurrió”.  

Su hermana Edda Mardoff  pre-
cisó que “aquí hubo una negligen-
cia enorme, no existió un cruce de 
información. A nosotros ni siquie-
ra nos ha llamado la Fiscalía y esta-
mos en estado de shock, no sabe-
mos ni qué le pasó ni cómo lo en-
contraron, sólo nos dijeron que fue 
camino a Santa Juana. Puede ser 
que hayan aparecido sus restos 
cuando empezaron a construir el 
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Marcela Cartagena explicó que no se pudo establecer que 
se trataba del universitario perdido desde 2005, ya que la 
ley obliga a comparar los cuerpos encontrados con las 
muestras de ADN guardadas desde 2008, fecha en que se 
crea el Sistema Nacional de Registros de ADN. 

bles, que se pedirá a la Fiscalía Na-
cional, porque no es posible que 
ocurran este tipo de cosas”.  

 
 Investigación reabierta 

La fiscal regional, Marcela Carta-
gena, informó que el caso por la 
desaparición y muerte de Mardoff 
fue reabierto  el jueves, luego que 
desde el SML les informaran de la 
llegada de la familia al recinto y de  
que ellos habían reconocido las 
prendas que portaba el universita-
rio. Sin embargo, la persecutora 
prefirió ser cauta y agregó que se 
debe esperar la identificación por 
ADN para tener certezas de que se 
trata del joven desaparecido, aná-
lisis que se hará en Santiago. 

Cartagena explicó que el cuerpo 
fue hallado el 6 de abril  de 2015, 
tras lo cual se abrió una causa por 
hallazgo de cadáver, en la que se 
realizaron peritajes. El cadáver fue 
encontrado en el kilómetro 36 del 
camino a Santa Juana, por briga-
distas forestales, lo que inevita-
blemente lleva a recordar el caso 
Matute, cuyo cuerpo apareció en 
2004, en el kilómetro 22,6 de la 
misma ruta, por trabajadores en-
cargados de la mantención de la 
ruta. En la causa no se pudo esta-
blecer la causa de muerte. 

Sin embargo, no se pudo saber si 
se trataba de Sergio Mardoff, ya que 
el Codis, instrumento donde se al-
macenan las muestras de ADN de 
los familiares de personas desapa-
recidas, rige desde 2008, por lo que 
no estaban las muestras genéticas 
de los padres del joven desapareci-
do desde 2015.  

En mayo de 2018 se recibió el re-
sultado de ADN diciendo que no 
había podido ser identificado, pre-
cisó Cartagena. “La huella genéti-
ca  de Mardoff no es incluida en el 
Codis, porque su desaparición es 
anterior al 25 de noviembre de 
2008, donde se creó el Sistema Na-
cional de Registros de ADN y la 
obligación de incorporar  los casos 
de desaparición rige desde esa fe-
cha en adelante”.  

La fiscal Cartagena precisó que la 
investigación quedó en manos de la 
fiscal jefe de Concepción, Mariana 
Iturrieta, quien deberá investigar 
cómo se enteró la persona que lla-
mó a la familia Mardoff sabía que el 
cuerpo que llevaba tres años en el 
SML se trataba del universitario. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

En el kilómetro 36 del camino a Santa 
Juana fue hallado Mardoff en 2015

puente, no sé, podemos pensar tan-
tas cosas. Como familia no sabe-
mos qué pensar, aquí  hubo mu-
cha negligencia”.  

Para Edda Mardoff, lo más in-
creíble es que no se hayan realiza-
do pruebas de ADN al cuerpo ape-
nas llegó al SML, ya que la familia 
dejó muestras genéticas en caso 
de que apareciera un cadáver que 
pudiera coincidir con las caracte-
rísticas de su hermano, lo que 
nunca se realizó.  

La familia deberá esperar ahora 
a que se realicen las pruebas de 
ADN para que les entreguen el cuer-
po de Mardoff Peirano para así po-

der sepultarlo, tras 13 años. 
 

Acciones legales 
Leonel Castro, uno de los dos 

abogados de la familia, precisó que 
tras lo ocurrido, “hay que hacer 
muchas diligencias desde el punto 
de vista legal. Lo primero y urgen-
te es solicitar que se reanude la in-
vestigación, y que en ella se separe 
a todos los fiscales que estuvieron 
a cargo de esa causa, por la respon-
sabilidad que les puede caber en 
esta negligencia. Además, por la 
vía administrativa vamos a pedir 
que se realice un sumario a todos 
aquellos funcionarios responsa-
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Un nuevo aniversario celebró la capital 
penquista en un acto protocolar, llevado a 
cabo el medio día de ayer en la Plaza  Indepen-
dencia de Concepción, encabezado por el al-
calde de la ciudad, Alvaro Ortíz, acompaña-
do por el intendente del Bío Bío, Jorge Ulloa 
y el gobernador de la provincia de Concep-
ción, Robert Contreras.  

El cumpleaños 468 años, partió con una misa 
aniversario en la Parroquia El Sagrario y conti-
nuó con un homenaje floral al fundador de la 
ciudad, Pedro de Valdivia y al Toki Lautaro. “Es-
tas actividades se extenderán el domingo con 
el desfile ciudadano, donde los penquistas ex-
presarán su cariño y reconocimiento a la ciudad 

de Concepción”, expresó el alcalde Ortiz. 
 A su vez, argumentó que la ciudad recibe 

este nuevo año en un muy buen pie, “tenemos 
una hoja de ruta que detallan los ejes de desa-
rrollo, que convierten a  Concepción en una 
ciudad deportiva, cultural e inclusiva”. 

Sobre lo que viene, Ortiz precisó que pese al 
recorte presupuestario de un 50% para la Re-
gión,  es importante sacar adelante la mayor in-
yección de recursos para poder cumplir los 
sueños y proyectos para el Bío Bío. En este sen-
tido adelantó, “ya salió de Contraloría el visto 
bueno para el cambio de luminarias públicas de 
toda la ciudad por tecnología LED, el que será 
implementado durante los siguientes meses”.

Concepción celebra 468 años con variadas actividades





Ciudad

10 Diario Concepción Sábado 6 de octubre de 2018

Forestales 
emplazan al 
Gobierno y Arauco 
por atentados 

TRABAJADORES ESTÁN MOVILIZADOS

 FOTO: AGENCIA UNO

Aseguraron que no volverán a las zonas de 
conflicto hasta que se garantice su seguridad y 
no descartan movilizaciones. 

Un duro emplazamiento 
realizaron ayer  cinco federa-
ciones de trabajadores fores-
tales al intendente del Bío 
Bío, Jorge Ulloa y a empre-
sas Arauco, por los últimos 
atentados ocurridos en la 
provincia de Arauco y en La 
Araucanía y que les ha traído 
millonarias pérdidas.  

Los dirigentes plantearon 
que nadie se hace cargo del 
riesgo que corren al tener 
que ir a trabajar a zonas de 
conflicto mapuche, ni el Es-
tado ni las empresas, por lo 
que Pascual Sagredo, presi-
dente de la Federación del 
Transporte y Trabajadores 
Forestales de la provincia de 
Arauco, aseguró que están 
movilizados, en estado de 
alerta, y anunció que desde 
ayer dejaron de ir a trabajar 
a esas zonas, hasta ser recibi-
dos por  el intendente  Ulloa 
y por los representantes del 
grupo Angelini, dueño de 
empresas Arauco. 

“No hemos tenido aún un 
trabajador muerto, pero ¿eso 
es lo que están esperando? 
Porque el día que muera un 
trabajador por impacto de 
bala de estos delincuentes 
esto será caótico”. Llamó 

además a las empresas a sa-
car las faenas de los sectores 
en conflicto, “porque ellos 
nos dicen que habrá guar-
dias y carabineros y no hay 
nadie”.  

En uno de los últimos ata-
ques, un grupo de encapu-
chados ingresaron disparan-
do al predio Oyama, donde la 
empresa contratista Antu-
mapu desarrolla faenas de 
cosecha para la empresa 
principal Arauco, para lue-
go incendiar dos torres de 
madereo, dos cargadores 
frontales y tres furgones de 
transporte de personal.  En el 
ataque además se destruye-
ron tres camiones forestales 
de otras dos empresas de 
transporte forestal. 

“Ese contratista tiene cer-
ca de 50 personas que no tie-
ne dónde llevarlas a traba-
jar, pero Arauco no perdió 
nada y si mañana muere un 

trabajador baleado, ellos van 
a ser los responsables. ¿Qué 
van a hacer cuando maten 
un viejo?” 

Sagredo aseguró que lle-
van un mes pidiéndole reu-
nión al intendente Jorge 
Ulloa, sin que los reciba. 
“Este Gobierno es responsa-
ble, ponen y ponen querellas 
y no pasa nada”.  

El gerente de la Asocia-
ción de Contratistas Fores-
tales,  René Muñoz, criticó al 
actual Gobierno, “ya que 
prometieron acciones si lle-
gaban al Poder, pero hasta 
ahora los resultados han 
sido los mismos”. En lo que 
va del año ya van 34 atenta-
dos en la macrozona sur, 15 
de ellos en Bío Bío, con 20 
equipos quemados.  

El intendente Jorge Ulloa, 
consultado al respecto, afir-
mó que  “hace un par de días 
conversé con dirigentes, así 
que eso es muy raro. Si  pi-
den una reunión no se la va-
mos a negar a nadie”. Agre-
gó que falta coordinación 
con algunas empresas para 
mejorar la seguridad de los 
trabajadores”. 
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Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Tras la evacuación realiza-
da el martes al Hospital Las 
Higueras a raíz de un episodio 
de emanación de olores, la Se-
remi de Salud realizó una ins-
pección al cordón industrial 
aledaño al centro asistencial, 
a potenciales fuentes emiso-
ras comerciales e industria-
les, donde realizó mediciones 
y entrevistas para comprobar 
o descartar responsabilida-
des en el hecho.  

En ese contexto visitaron 
ocho empresas privadas y 
públicas: Compañía Siderúr-
gica Huachipato, Estación de 
Transferencia Hidronor Chi-
le, Empresa Nacional de Pe-
tróleo ENAP, Planta Reins-
pectora ECSE Industrial, Ce-
mentos Biobío, Moly Cop 
Chile, Hospital Las Higueras, 
además de la Casa de Repo-
so Lolyta. 

Producto del control se ini-
ció un sumario  a Huachipa-
to, por una eventual infrac-
ción al Decreto Supremo 
144/61 del Minsal, que esta-
blece normas para evitar 
emanaciones o contaminan-
tes atmosféricos de cualquier 
naturaleza. Para ese efecto se 
citó  al responsable legal de la 
empresa a presentar sus des-
cargos el 16 de octubre, oca-
sión en que deberá adjuntar 
información de proceso de 
las últimas 24 horas, infor-
mación meteorológica y esta-
do de medidas de control de 
emisiones atmosféricas. 

Seremi de Salud inició 
sumario a Huachipato
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realizado 34 atentados 
en la macrozona sur, 15 
de ellos en Bío Bío, con 
20 equipos quemados. 

En lo que va 
del año, se han 

Además, la Seremi solicitó 
al Hospital Las Higueras  pre-
sentar el 12 de octubre el resul-
tado de una investigación in-
terna sobre las posibles cau-
sas, eventos o procesos que 
pudieron verse involucrados 
el día del incidente.  

Cabe destacar que desde el 
Servicio de Salud Talcahuano 
informaron que no existe 
ningunadenuncia por olores-
realizada por los vecinos de 
la población Libertad, aleda-
ña a la siderúrgica, uno de 
los aspectos que posiblemen-
te mencionará la empresa en 
su defensa, considerando 
que el Hospital está varios ki-
lómetros más lejos.  

Mesa técnica 
Producto de los episodios 

de malos olores que se han re-
petido desde la explosión del 
Sanatorio Alemán, que han in-
volucrado a otros centros, se 
conformó una mesa técnica 
que sesionó por primera vez el 
jueves, conformada por la Se-
remi, servicios de Salud y la 
SEC, entre otros organismos, 
en que se acordó diseñar un 
proceso formativo a los recin-
tos asistenciales sobre las obli-
gaciones reglamentarias aso-
ciadas a las instalaciones inte-
riores de gas, se reiteró la 
necesidad que los servicios de 
Salud entreguen planos de sus 
establecimientos a Bomberos.
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15 meses
Será la extensión de la 
celebración del centenario 
de la UdeC, que contará con 
múltiples actividades.

Farmacia, Dentística 
(Odontología), Pedagogía en 
Inglés y Química Industrial 
(Ingeniería Civil Química) 
son las cuatro carreras 
fundadoras de la UdeC. 

Rol protagónico de 
carreras fundadoras
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ORGANIZACIÓN DE NACIONES UNIDAS APOYARÁ A LA UNIVERSIDAD DURANTE LA CONMEMORACIÓN

Unesco, la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educa-
ción, la Ciencia y la Cultura, le otor-
gó a la Universidad de Concepción 
su sello para la programación com-
pleta de las actividades organiza-
das con motivo de la celebración de 
los cien años de la casa de estudios. 

Esta asignación constituye un 
respaldo institucional que dicho 
organismo internacional otorga a 
entidades relevantes en todo el 
mundo para la programación de 
actividades culturales destinadas a 
la comunidad. 

El rector de la Universidad de Con-
cepción, Carlos Saavedra, destacó la 
importancia de este reconocimiento. 

“La posibilidad de contar con el 
sello Unesco es un reconocimiento 
a la trascendencia que tienen los 
cien años que cumple nuestra uni-
versidad para la ciudad, para nues-
tro país, y por tanto se le confiere 
este reconocimiento internacional 
de manera de que sea una actividad 
de esa relevancia. Esto va en el mis-
mo marco de lo que contábamos la 
semana pasada, de que el Cruch 
asume la tarea de celebrar los cien 
años de la universidad como una ac-
tividad central también a nivel de 
Cruch. Esto representa el reconoci-
miento máximo para este tipo de ta-
reas y a nosotros nos interesa mu-
cho dado la relevancia histórica que 
ha tenido Unesco en el desarrollo 
institucional”, estimó Saavedra. 

El rector hizo hincapié en vínculo 
histórico de la UdeC con Unesco. 
“Hay que recordar que en los años ‘50 
la Universidad de Concepción, para 
separar las actividades de tipo inves-
tigativo y docente, propuso ante 
Unesco la necesidad de un asesora-
miento para el desarrollo de este 
tipo de actividades y a partir de eso 
siento que se desarrolló la matriz de 
crecimiento de nuestra institución, 
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Tras cuatro meses de gestiones, Unesco le otorgó a la Universidad de Concepción su sello como 
fórmula de apoyo para las actividades centenarias de 2019, que se extenderán por quince meses. 

ininterrumpidos de actividades. 
La vicerrectora de Vinculación 

con el Medio UdeC, Claudia Mu-
ñoz, sumó a ello que habrá una es-
pecial dedicación en lo que respec-
ta a la “generación del centenario”. 
“Vamos a tener una recepción para 
los estudiantes del centenario. Que-
remos que sea muy emotiva, muy 
amplia para los cerca de 5 mil que 
llegarán. Ellos serán parte de una 
generación muy importante para la 
historia de la universidad”. 

Moira Délano por su parte, direc-
tora de Relaciones Institucionales, 
indicó que el calendario está aún en 
construcción y que con seguridad se 
irán sumando en el camino nuevas 
acciones de celebración.  

En ese sentido informó que todos 
los meses habrá un hito relevante y 
que las cuatro carreras fundadoras 
- Farmacia, Dentística (Odontolo-
gía), Pedagogía en Inglés y Química 
Industrial (Ingeniería Civil Quími-
ca)- tendrán un rol preponderante.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

UdeC recibe sello internacional Unesco 
de cara a celebración de centenario

en particular con la infraestructura 
emblemática que tenemos hoy, 
cuando en esa asesoría el rector Da-
vid Stitchkin pregunta cómo se vin-
cula con la comunidad y la sociedad 
penquista, y la respuesta en parte es 
la creación del Foro Universitario”, 
agregó Saavedra, quien también dijo 
que el sello recuerda el hecho de que 
la alianza Unesco-UdeC propuso “un 
modelo de desarrollo para las uni-
versidades del cono sur. Por lo tan-

to, lo que queremos es lograr man-
tener esa tradición, ese contacto con 
los aportes históricos de institucio-
nes al desarrollo global”. 

 
Actividades centenarias 

Los cien años de la UdeC comen-
zarán a celebrarse con un primer 
hito oficial el 17 de marzo, día que 
coincide con la realización de la 
primera clase en la universidad. 
Tras ello vendrán quince meses 
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IPC
Agosto

Anual

0,2%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.260,00 

COMMODITIES 

-1,24% Igpa -1,09%

Celulosa ( US$/T) $1.229,96 Cobre (US$c/libra)$280,43
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $74,32

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM OCTUBRE

$48.016,00

$27.368,38 
Dólar Observado $672,60 Euro    $774,53 

26.792,58
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DE 400 PRODUCTORES A MENOS DE 200 EN 10 AÑOS

Si los productores de leche en la 
Región están cerrando no queda 
otro calificativo: el sector está en 
crisis.  

Una que lleva años asociado a los 
bajos precios que por año persisten 
y que en este 2018 se registra  $8 a 
$12 por litro.  

“Día a día van quedando menos, 
entre 95 a 120  lecheros”, lamentó el 
presidente de Aproleche Bío Bío, 
Juan Heredia. 

Algo que contrasta con el escena-
rio de hace una década, cuando ha-
bían más de 400 . 

En una asamblea realizada hace 
unas semanas se informó que en el 
transcurso del año habrían ocho 
menos. 

 
Sistémico 

La problemática igualmente está 
asociada a una serie de factores que 
complican aún más. 

“Es de todo un poco. La leche im-
portada es una cosa. Igualmente, 
tiene que ver con que igual hay me-
nos mano de obra disponible para 
un rubro que está dejando poco”, 
precisó Heredia. 

Es por ello que muchos han opta-
do por reconvertir los campos a pro-
ducciones que son más rentables. 

Crisis lechera en la Región 
no da tregua ante bajos precios

Tampoco es de extrañar que algu-
nos decidan lotear sus predios y ven-
derlos como parcelas de agrado y 
así, de alguna manera, compensar. 
 
Llamado a proteger  

La baja  afecta  especialmente a los 
pequeños y medianos empresarios 
de Los Ángeles, quienes no cuen-
tan con  las arcas financieras sufi-
cientes para hacer frente a la poca 
rentabilidad. 

Es por eso que Heredia llamó a las 
autoridades a dimensionar los ries-
gos y que se apliquen las salvaguar-
dias solicitadas ante la FNE para 
que la Cndp empareje la cancha 
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El presidente de Aproleche Bío Bío, Juan Heredia, está 
preocupado por los $8 a $12 pesos por litro que se paga. 
La salvaguardia a las importaciones es vital, aseguró.

El futuro 
Si en 10 años quienes se dedica-

ban a este segmento se han reduci-
do a la mitad, la pregunta es qué pa-
sará de aquí al 2028. 

Indap Bío Bío explicó que a los 
micro empresarios se les entrega 
ayuda para mejorar sus procesos  
que permiten abrirle espacios. 

“En lo que va del año 2018, se han 
atendido 37 usuarios principalmen-
te de las comunas de Arauco y Los 
Ángeles, que han recibido recursos  
para inversiones en el rubro leche 
por $ 38.000.000 aproximadamente”, 
reveló Indap Bío Bío. 

Se han utilizado para adquirir  
equipos de ordeña (móviles y fijos) 
e infraestructura (cobertizos, salas 
para ordeñar, etc.). 

Igualmente, señalaron que está 
en proceso de formación un grupo 
de agricultores a través del Progra-
ma Alianzas Productivas en la Pro-
vincia de Arauco, que atendería a 50 
emprendedores para la elaboración 
de queso. 

El objetivo primordial es que es-
tos se mantengan en el tiempo y la 
clave está en pasar a la innovación 
y al valor agregado.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

120
Es la cantidad máxima de productores 
de leche en el Bío Bío.

8
Pequeños empresarios optaron por no 
seguir en el rubro durante este 2018.

ante las importaciones. 
“Debimos tener una respuesta en 

septiembre, pero se atrasó, por que 
aparecieron más antecedentes. Es-
tamos a la espera”, detalló Heredia. 

El presidente de Aproleche Ñu-
ble, Guillermo Petermann,  ha dicho 
que lo ideal sería un 30% para la le-
che en polvo entera y descremada, 
y un 27% para el queso gouda. 

“Este tema no nos afecta solo a 
nosotros, sino que a todos. La cade-
na de valor la componen distintos 
agentes, como los proveedores de 
semillas, de genética, de servicios, 
así como también los productores 
de quesos de la zona, que son har-
tos”, expresó Petermann a la opi-
nión pública. 

Sobre el apoyo de las autorida-
des, como parlamentarios, Juan He-
redia, indicó que le gustaría sentir-
lo con mayor proporción. 

Eso sí, valoró  la Ley de Etiqueta-
do, en que los consumidores podrán 
saber qué leche es de mejor calidad. 
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Reducir la congestión 
vehicular, Mejorar los siste-
mas de reciclaje y reutiliza-
ción, Contar con un trans-
porte público inclusivo, 
Contribuir a disminuir la de-
lincuencia y Promover la in-
tegración de distintos mo-
dos de transporte. Estos son 
los cinco desafíos que las 
Pymes locales tendrán que 
resolver y las tres mejores 
soluciones obtendrán un 
premio de 20 millones de pe-
sos cada una.  

Esta creación de solucio-
nes inteligentes se enmarca 
dentro de la segunda etapa 
del “Desafío Bío Bío, Solucio-
nes Inteligentes para el Gran 
Concepción”, un proyecto li-
derado por el Gobierno Re-
gional, en unión con el Cen-

Entregarán 20 millones a Pymes con 
soluciones para desafíos regionales 

tro de Innovación en Ciuda-
des (CIC) de la Universidad 
del Desarrollo (UDD), que 
busca generar un espacio de 
encuentro entre la ciudada-
nía y las Pymes TIC, que po-
sibilite la creación y desarro-
llo de soluciones tecnológi-
cas que contribuyan a 
mejorar la calidad de vida de 
los habitantes de la Región. 

En la primera etapa de 
este proyecto, ciudadanos 
del Gran Concepción esco-
gieron los 5 desafíos, en una 
votación abierta, durante 
el 21 de agosto y el 12 de 
septiembre.  

Según explica Francisca 
Astaburuaga, directora eje-
cutiva del CIC, “este pro-
yecto busca fomentar el 
crecimiento de las empre-
sas chilenas, contribuyen-
do al desarrollo económico 
local y la creación de capa-
cidades nuevas para las 
Pymes a través de capacita-
ción y formación, y para las 
empresas ganadoras, ofre-
ce la experiencia de cons-
truir soluciones específi-
cas para los desafíos del 
Gran Concepción”.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN 

CyberMonday:  en qué fijarse para evitar estafas 
en las compras realizadas a través de Internet

El retail es uno de los sec-
tores que más ha evoluciona-
do gracias a la tecnología, 
siendo el e-commerce un 
gran motor de esta revolu-
ción. En la antesala del 8 de 
octubre y que da comienzo a 
un nuevo Cyber Monday, 
evento que el 2017 acumuló 
US$190 millones en com-
pras, la necesidad de prote-
ger los datos personales se 
vuelve primordial. Es por ello 
que tanto empresas como 
marcas han entregado reco-
mendaciones para la ciberse-
guridad de los clientes. Car-
los Tondreau, de Dimension 
Data Chile detalla: 

1. Comprobar que la URL 
(la dirección web del sitio) 
sea verdadera, verificando 
que el icono del candado esté 
en color verde y sea seguro.  

2. Navegar previamente y 
buscar los productos, verifi-
cando los precios para hacer 
más expedita la compra. 

3. No abrir links de ofer-
tas, si no que visitar directa-
mente los sitios web de di-
chas promociones digitan-
do la url directamente en el 
navegador.   

4. Evitar WiFi públicas. 
Por su parte, el gerente de 

Ciberseguridad de Cisco Chi-
le, Walter Montenegro agre-
ga que los bancos, tiendas y 
comercio electrónico, nun-
ca solicitarán las claves de 
acceso, ni números de tarje-
tas de crédito mediante un 
correo electrónico o telefóni-
camente. Y sobre todo: no 
creer en promociones “irrea-
les”, demasiado buenas para 
ser verdad. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

US$190
millones en compras, en las tien-
das del retail, fue el resultado del 
Cyber Monday de 2017.

Bases del 
concurso

Las empresas tecnológi-
cas locales tienen plazo para 
postular hasta el 23 de octu-
bre, a través de la página web  
www.desafiobiobio.cl. 

13
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Impuestos verdes: Chile no alcanzaría 
a cumplir meta comprometida en París

EL ACTUAL GRAVAMEN A LAS EMISIONES DE CO2 NO SERÍA SUFICIENTE

Cinco veces más alto debiera ser 
el gravamen a las empresas conta-
minantes que en la actualidad, 
cuando se paga 5 dólares por tone-
lada de CO2 emitida, y además su-
mar a otros sectores productivos, 
de tal forma de poder cumplir con 
la meta chilena de reducir en un 
30% sus emisiones al año 2030, lo 
que hasta ahora se ve lejano, según 
explican expertos. 

Es que la problemática del cambio 
climático global ha provocado que 
distintos países estén adoptando 
medidas para reducir las emisiones 
de dióxido de carbono (CO2), propo-
niendo incentivos a sus empresas o 
agentes económicos para disminuir 
sus emisiones contaminantes. 

En este contexto, y con el com-
promiso de disminuir la emana-
ción de carbono por unidad de PIB 
en un 30% al 2030 (de acuerdo a la 
ratificación de Chile en el Acuerdo 
de París) durante el 2014 la Refor-
ma Tributaria creó el impuesto a las 
emisiones de carbono para empre-
sas termoeléctricas. Dicho “im-
puesto verde” impone un pago de 5 
dólares por cada tonelada de CO2 
emitida, medida positiva para redu-
cir el impacto socio-ambiental, 
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Se calcula que el costo social de las emanaciones de carbono es de US$ 50 dólares, pero en Chile, el 
impuesto es US$ 5 por tonelada, y debiera ser de entre US$25 a US$ 30 dólares, según experto. 

siendo equivalente a un 15% de 
compensaciones. 

Montero sostuvo que la imple-
mentación del impuesto “introdu-
ce distorsiones innecesarias”. 

A su vez, propuso una iniciativa 
que construye a partir de una restric-
ción vehicular bien diseñada que 
evite la compra de un segundo auto: 
“queremos no sólo reducir las emi-
siones de carbono, sino que tam-
bién las externalidades locales como 
la congestión y contaminación local, 
como monóxido de carbono, óxidos 
de nitrógeno y partículas, explicó. 

Por su parte, el decano de la Fa-
cultad de Ingeniería Ambiental de 
la UdeC, Ricardo Barra, recordó 
que los impuestos verdes también 
gravan a algunos automóviles se-
gún la tecnología que utilicen. “Al 
parecer, esto no ha desincentivado 
a las personas a comprar, ya que 
este año el mercado ha anotado ci-
fras récord, por lo que el argumen-
to de que afectan la inversión o las 
ventas no es tan así”, planteó Barra, 
inclinándose por la idea de aumen-
tar el cobro a las empresas, aun 
cuando calificó como un avance el 
actual cobro del impuesto verde, 
que en la Región deben pagar sólo 
35 empresas, acotó, estimando que 
se debe avanzar en incorporar a 
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otros sectores productivos, como la 
agroindustria. “Asimismo, existen 
responsabilidades individuales en 
el sentido de implementar acciones 
que permitan reducir la huella de 
carbono, generando menos basura, 
por ejemplo”, expresó Barra. 

En tanto, el director de la carre-
ra de Contador Auditor de la Unab 
Concepción-Talcahuano, Hugo 
Moraga, sostuvo que “el actual es-
fuerzo no se puede hablar de sufi-
ciente, ya que se ha comprobado 
que existen otros modelos que per-
miten reducir más la emanación 
de carbono. Pero debemos recordar 
que Chile fue el primero en imple-
mentar un impuesto de este tipo 
para mitigar la emisión de CO2”. 

Sobre los desafíos, dijo que lo pri-
mero es analizar la necesidad de 
aumentar el impuesto a la emisión 
de CO2 que permita cumplir la 
meta de una reducción del 30% al 
año 2030. Pero el mayor reto es que 
las empresas comienzan a buscar 
otras fuentes energéticas más ami-
gables con el medio ambiente, de 
tal forma que se deje de lado los 
combustibles fósiles, enfatizó.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl 35

son las empresas que deben pagar el tributo en la Región del Bío Bío, por lo que 
según el decano de la Facultad de Ingeniería Ambiental UdeC, Ricardo Barra, habría 
que analizar el incorporar a otros sectores productivos, como la agroindustria.

pero que, según expertos, imple-
mentada de manera errada. 

El economista de la Pontificia 
Universidad Católica e investiga-
dor del Instituto Sistemas Comple-
jos de Ingeniería (Isci), Juan Pablo 
Montero, señala que para cumplir 
el acuerdo internacional, el im-
puesto tiene que ser 5 veces más 
alto, “el impuesto actual tiene que 
ser de 25 a 30 dólares por toneladas. 
El impuesto actual responde más 
bien a la recaudación de impuestos 
que a política climática”, enfatizó. 

Cabe recordar que en Chile, sólo 
un 20% de las emisiones de CO2 
están reguladas por sistemas de 
precios, ya sea por impuestos direc-
tos o por mercado de bono de car-
bono. El académico, que participó 

en el Informe del Panel Interguber-
namental de Cambio Climático de 
la ONU, explicó: “hay que lograr 
que el que está contaminando esté 
pagando en todo momento del des-
pacho. Hoy los costos de estas emi-
siones se prorratean entre las dis-
tintas unidades, incluso, empresas 
que no contaminan tienen que pa-
gar una parte y eso hay que elimi-
narlo”, planteó. 

En el primer año de implementa-
ción, las empresas no-contaminan-
tes pagaron 5 mil millones de pesos, 
equivalente a un 4,75% del total re-
caudado. Por otro lado, en el 2017 
el balance del impuesto pagado por 
las termoeléctricas fue de 110 mil 
millones aproximado, y la compen-
sación bordeó los 16 mil millones, 
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Sociales

sobre Efectos del Consumo 
de Marihuana en Escolares 
Chilenos en el Colegio 
de la Santísima Trinidad

Con el objetivo de contribuir responsablemente en la calidad de vida de los habitantes de la Re-
gión, Diario Concepción organizó junto al Colegio Santísima Trinidad la conferencia “Efectos del Con-
sumo de Marihuana en Escolares Chilenos”, exposición realizada por la doctora en psicología y di-
rectora del Departamento de Psiquiatría y Salud Mental de la Facultad de Medicina de la Universi-
dad de Chile, Anneliese Dörr.

ANTONIA PALMA  y Sofía Fonseca. PEDRO LISBOA, Emilia Passeron y Helena Vargas.

PÍA VALDEBENITO  y María Jesús Jara.

AMELIA GONZÁLEZ, Catalina Maira y Gaspar Real.

FLORENCIA GALAZ  y Magdalena Abarca.

XIMENA CID, Francisca Palma, Amparo Luna y Sofía Florás.

FRANCISCO 
BAÑADOS, Anneliese 

Dörr y Manuel Rain.

DIEGO LUNA, Vicente San Martín y Tomás Marambio. GABRIEL CALDERÓN, Jean Moisan y José Iñiguez.JOSÉ TOMÁS CONTARDO, Germán Vargas y Simón Alegría.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Charla
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Más de mil adultos mayores 
del Bío Bío festejaron su día

De este modo, dieron inicio al mes de las personas 
mayores, que considera una serie de actividades, des-
tinadas a poner en valor el aporte que este segmento 
de la comunidad realiza a la comunidad. El even-
to realizado en el Espacio Marina contó 
con la presencia del Direc-
tor General del Sena-
ma, Octavio Vergara y 
del Intendente Jorge 
Ulloa, entre otras au-
toridades e invitados.

ROBERT 
CONTRERAS, 
Sigrid Ramírez, 

Jorge Ulloa, 
Octavio Vergara 

y Alicia Yáñez.

“Lunático esplendor” 
de Luis Almendra

En la Pinacoteca de la Universidad de Con-
cepción se presenta la exposición “Lunático Es-
plendor”, del artista local Luis Almendra. La 
obra, financiada por el Fondart Regional, abor-
da la figura humana en cuanto a su carácter 
mutante y sus diversas posibilidades, tan es-
téticas como simbólicas. 

Grandes formatos que se expresan en colo-
res y sugerentes historias plasmadas en cada 
uno de los cuadros.

MELITINA MUÑOZ, Florencia del Sol Cabrera, Marcia Clarck y Álvaro Uribe.

CLAUDIA FIERRO  y María Paz Sepúlveda. DOLORES WEBER  y Jorge Guerrero.

OCTAVIO  Vergara.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FERNANDO 
QUIROGA 
 y  Octavio 
Vergara.

PAULINA GARCÍA, 
Francesca Parodi, 
María Bélgica 
Tripailaf  y 
Marlene Pérez.

VERÓNICA GARRIDO  y Oscar Concha.VALENTINA DÍAZ  y Violeta Morte.
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Contempló el periplo de 
ambos artistas por Europa: 
algunas ciudades de 
Alemania, Austria y Polonia. 

Países
3

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MUESTRA “BITÁCORA D 1 VIAJE”

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Luego de pasar casi cerca de dos 
meses por Europa, era el momen-
to de depurar y sacar al limpio las 
experiencias vividas. Sebastián 
Burgos y Álvaro Pereda -más cono-
cido como Alperoa- inauguraron 
en Espacio de Arte Labbé -Salas 
238- “Bitácora d 1 Viaje”, muestra 
que recopila y evidencia el paso de 
ambos artistas por el Viejo Conti-
nente entre julio y agosto. 

“Fuera de haber sido un gran pa-
seo, fue una gran experiencia, so-
bre todo poder haber tenido la 
oportunidad de hacer nuestro tra-
bajo y propuestas allá. Además de 
muy enriquecedor haber estado 
con tantos artistas, gente súper re-
ceptiva y proveniente de distintos 
países. Como que se dio cierta fra-
ternidad”, comentó Burgos. 

Sobre lo que contiene la muestra 
en sí, Alperoa detalló que “es el so-
porte, recopilación, de todo el via-
je que hicimos, que contempló 
Austria, Polonia y Alemania. Es la 
bitácora del viaje, con boletos de 
tren, bus, tickets de tranvía, catá-
logos de los distintos lugares por 
donde pasamos, por ejemplo, del 
Museo de Arte Contemporáneo de 
Viena. Todo eso y más lo utilizamos 
de soporte y desarrollamos nues-
tra obra encima, eso es lo que re-
presenta la muestra”. 

A lo que Burgos añadió que  “co-
múnmente en los viajes algunas 
personas hacen crónicas, escriben 
de cómo fue la experiencia del re-
corrido día a día. Nosotros en vez 
de escribir, y en línea como artistas 
visuales, obviamente, tomamos 
elementos que íbamos encontran-
do en nuestro periplo y se nos ocu-
rrió llenarlo con manchas, imáge-
nes sobre imágenes, etc. No es una 
bitácora escrita sino visual”. 

Un itinerario, que a grandes ras-
gos, contempló Austria (puntual-
mente la ciudad de Golling, Salz-
burg, donde ambos artistas pinta-
ron un gran mural), luego Polonia 
(en que participaron en un encuen-
tro de performance, y en que ade-
más Burgos tuvo la oportunidad de 
montar una pequeña muestra foto-
gráfica y de bocetos), y finalmente 

Las huellas visuales de una 
intensa vuelta por Europa

Sebastián Burgos y Álvaro Pereda -Alperoa- exponen en 
Espacio de Arte Labbé el viaje por el Viejo Continente en 
que compartieron con otros artistas y desarrollaron obras. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Alemania (estuvieron, entre otras 
partes, en la ciudad de Hannover 
donde también participaron de un 
encuentro de performance). 

Montaje “Con-cierto Deseo” representa a la Región en 
la 11º Women Playwrights International Conference

de una propuesta audaz y contem-
poránea en términos tanto sonoros 
como escénicos. 

“Es muy importante que nues-
tro trabajo y el de las demás com-
pañías que trabajan en diversos 
puntos del país, lleguen a platafor-
mas como esta, sea apreciado, com-
partido y criticado. Es la única ma-
nera que tenemos para crecer”, 
apuntó Sparza. 

Más en detalle sobre la progra-
mación y lo que contempla en ge-
neral Women Playwrights Interna-
tional Conference, visitar el sitio 
http://wpichile.com/es/home/  

Entre mañana y el viernes 12 de 
octubre, se desarrollará en Santia-
go y Valparaíso la 11° Women 
Playwrights International Confe-
rence, instancia que propone re-
flexionar sobre la posición y el rol 
femenino en el mundo contempo-
ráneo, además de cuestionar los 
imaginarios que le han sido im-
puesto, histórica y culturalmente, 
a través de la dramaturgia. 

Instancia en que la compañía lo-
cal Teatro La Obra, con su monta-
je “Con-cierto Deseo. Concierto 
teatral para voces femeninas” fue 
seleccionada para participar den-

tro de su programación en dos de 
sus segmentos. 

En primera instancia será parte 
de la apertura del evento -con una 
presentación de un fragmento - y 
luego el miércoles 10, a las 22.00 ho-
ras, está programada una función 
en la Sala Duoc UC (Ex La Memo-
ria Santiago). 

Escrita y dirigida por la experi-
mentada dramaturga Gisselle Spar-
za, y bajo la dirección musical de Ja-
viera Hinrichs, quien comparte es-
cena con la actriz Francisca Díaz, 
el montaje promueve una reflexión 
sobre temáticas de género a través 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Esta novedosa e interesante ex-
posición estará montada hasta fi-
nes de mes. 

 
Lo que viene en lo próximo 

Si bien luego de la travesía, que-
dan ganas de volver por más, den-
tro de los próximos meses ambos 
artistas se concentrarán en sus res-
pectivos caminos artísticos. 

“El próximo miércoles -10 de oc-
tubre- inauguro una muestra de 
pintura en la UDD y el 28 de octu-
bre viajo con Pamela Navarro a Tai-
landia, a la segunda versión de un 
festival de performance que partió 
el año pasado, con artistas de dis-
tintas partes del mundo”, señaló 
Alperoa. 

Mientras que Burgos añadió que 
“quiero hacer una muestra indivi-
dual, la tengo croqueada y todo eso. 
Quiero que sea grande, no sola-
mente con pintura, sino también 
objetos, instalaciones y más. Para 
eso tendré que trabajar por lo me-
nos un año, puede que me demore 
menos, pero van saliendo otras co-
sas en el camino como, por ejemplo, 
en el verano iremos a Puerto Varas 
con nuestra galería itinerante”.

12:00 horas 
Sábado de Títeres presenta “Leopol-
do, el león molestoso”, de la compa-

ñía 60 Deditos. $2.000 general. 
Tucapel 240. 

 
12:00 horas 

Taller de japonés para niños y niñas. 
$3.000 general. Biblioteca Municipal 

de Concepción, Víctor Lamas 615 
esquina Caupolicán. 

 
19:00 horas 

Concierto 70 años del Coro Polifóni-
co de Concepción “Voces de Gloria”. 
Primera Iglesia Bautista de Concep-

ción, Salas 1027. Acceso liberado. 
 

22:00 horas 
Stand up comedy con Cristina Peña 
y Lillo. $5.000 general, Lihuén Resto-

bar, Paicaví 654. 
 

21:00 horas 
Stand up comedy “De Fiesta” con 

Alison Mandel. Entradas desde los 
$8.000 balcón a los $18.000 vip. Sis-

tema Daleticket. Teatro UdeC. 
 

22:00 horas 
Concepción Fashion Week. El gran 

evento de la moda penquista. 
$20.000 general. Hotel Sonesta.

Destacado 
“El desaparecido” en 

Artistas del Acero 
19.30 Horas

Estreno de la compañía La Fanfarro-
na Teatro, adaptación de un texto 
de Juan Radrigán. $4.000 general y 

$2.000 estudiantes y convenios. Sala 
de espectáculos de Artistas del Ace-

ro, O’Higgins 1255.

Agenda  
de hoy
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El adiós de un grande 
de la cultura penquista
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Más allá de su técnica, del conte-
nido de sus obras. Más allá de los 
gustos personales en el mundo del 
arte visual. Independiente de eso, 
nadie puede discutir que Jorge La-
barca fue, por décadas, un protago-
nista importante de la pintura pen-
quista. Y su influencia no sólo se 
dejó sentir en este ámbito. En la ar-
quitectura, profesión que ejerció 
hasta que el pincel y los colores se 
apoderaron para siempre de su in-
terés creativo, igualmente marcó 
una huella imborrable. 

Un legado que seguramente ad-
quirirá una nueva dimensión tras 
su partida. Ayer, en su casa en Chi-
guayante, falleció a los 87 años. 

Alguien que lo conoció bien, y 
por ello estaba muy afectado por la 
noticia, es Rodrigo Burgos. “Su le-
gado es transversal, pues no sólo 
abarca las artes visuales, sino tam-
bién la arquitectura. Gran parte de 
la edificación antigua en altura que 
hay en Concepción es de él”, co-
menzó diciendo. 

Al respecto, agregó que “en las 
artes visuales, lo que deja tiene que 
ver principalmente con su calidad 
técnica, discursiva, con su trabajo 
consciente. Él salió de la arquitec-
tura por pintar, quiso dedicarse 
100% a esta actividad. Tuvo una 
producción bastante extensa y de-
dicada enteramente al arte, a dife-
rencia de la mayoría, que nos dedi-
camos a otros oficios y lo artístico 
es algo paralelo”. 

Burgos es actualmente el director 
de la Galería de los Ocho, un pro-

yecto creado por Labarca. “Su obra 
está presente en gran parte de Con-
cepción y la Región. Además, fundó 
esta iniciativa... Fue una bellísima 
persona, correcta, con esa ética an-
tigua, de la palabra, no del papel”. 

Según contó Burgos, el artista 
había dejado de pintar hace cerca 
de un año. “Ya no salía de la casa, se 
estaba dedicando a cuidarse. Te-
nía problemas respiratorios graves, 
y andaba con un tanque de oxíge-
no. Hace dos años fue la última vez 
que lo vi en público, pero mantenía-
mos contacto frecuente... Hace 
unas dos semanas debe ser la últi-
ma vez. Lo hacíamos vía Facebook, 
pues tenía problemas para hablar... 
Sabíamos que estaba delicado, pero 
no esperábamos que fuera ahora. 
Se va un amigo, fue mi mentor”. 

Iván Contreras, otro artista que 
compartió mucho con él, indicó 
que “como arquitecto, contribuyó a 
la modernización de la ciudad. Lue-
go, al dedicarse a la pintura, se com-
prometió también con Concepción.  
Y como animador del arte, junto a 
amigos artistas dio formación a la 
Galería de los Ocho, un espacio de 
artistas para otros artistas. Esta es 
su principal obra, que seguirá la 
ruta que él le dejó”. 

Sus funerales se llevarán a cabo 
hoy, después de una misa que se 
oficiará a las 12.30 horas en la Pa-
rroquia Nuestra Señora de Lour-
des, en avenida Pedro de Valdivia, 
Concepción.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

AYER FALLECIÓ JORGE LABARCA

En su casa, en Chiguayante, partió el pintor y arquitecto 
de 87 años. Deja un importante legado en ambos campos.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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La vida le cambió increíblemente. Carlos 
Lampe pasó de ordenar la defensa del acero 
para que el equipo lograra meterse en zona de 
Copa Sudamericana, a llegar a un semifinalis-
ta de Copa Libertadores. El boliviano, de ga-
nar cuatro partidos con Boca Juniors, levan-

tará el título del máximo torneo de América. 
Lampe, tras partir, dijo que “me voy con 

mucha alegría de acá. El club quedó peleando 
un puesto internacional y eso me deja feliz. 
Siempre estaré agradecido de Huachipato y 
sus hinchas. Me llevo un gran recuerdo”.

Lampe: “me llevó un recuerdo imborrable de acá” 

FOTO: LUKAS JARA M.
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HUACHIPATO RECIBE A U. CATÓLICA EN EL CAP

Hace tres días era uno más en 
las prácticas del acero, pero hoy 
por la tarde en el CAP todos los 
ojos estarán puestos en él. 

Yerko Urra tomará el relevo en el 
arco de Huachipato, tras la partida 
de Carlos Lampe a Boca Juniors. 
Una aparición impensada para el 
mismo portero del acero, que tiene 
más que claro que el de hoy no será 
cualquier encuentro, ya que jugará 
ante el puntero del torneo. 

 
Nada nuevo 

Muchos recién descubren a Yerko 
Urra, pero el portero lleva largos 
años en Huachipato, club donde 
ha jugado 13 partidos, ocho de ellos 
por Copa Chile y cinco por el torneo 
local, recibiendo 15 tantos, aunque 
con saldo favorable en cuanto a los 
resultados que obtuvo el equipo. 
Cuando Urra defendió el arco de 
Huachipato, el acero solo perdió 
tres veces, empató cuatro y ganó en 
las restantes seis ocasiones.  

En 2016, apareció por primera 
vez en una oncena titular, en el 0-3     
ante Audax Italiano, un momento 
de crisis y donde el entrenador de 
ese entonces, Miguel Ponce, dejó 
fuera del partido a varios titulares, 
por problemas internos. Urra jugó 
siete días después en el 1-1 ante 
Palestino y una fecha más tarde en 
el triunfazo 4-2 sobre U. de Chile, 
donde Rómulo Otero se lució.  

Tras ello, Urra sumó 180 minutos 
en la llave ante Iberia por Copa Chi-
le y ante la llegada de Lampe, no 
volvió a sumar minutos hasta mar-
zo de este año, cuando en pleno 
partido ante Everton, el boliviano 
sufrió un desgarro. Terminó siendo 
2-0 ante los viñamarinos y, la otra 
fecha, un empate sin goles con An-
tofagasta. O sea, jugó solo 125 mi-
nutos este año en el torneo local, 
pero está invicto. 

 
Respaldo total 

Y no podía ser de otra forma. El 
entrenador de Huachipato, Nicolás 
Larcamón, depositó su absoluta 
confianza en Yerko Urra de cara al 
partido de hoy ante U. Católica. 
“Cuenta con una gran facilidad en 
el juego con los pies que nos puede 
aportar mucho. Es un chico de 
grandes condiciones. Dije siempre 
que es un tremendo proyecto del 
club a futuro, con un biotipo de 
1,93 metros, de excelentes inter-
venciones y muy funcional en nues-
tra idea de un fútbol moderno. En 
términos de profesionalismo, este 
año hizo un click en su cabeza en 
cuanto a lo madurativo”, comentó 
el director técnico del acero. 

Por lo mismo, Yerko Urra, aún sin 
sumar minutos oficiales en este año, 
fue nominado por Reinaldo Rueda a 
la selección chilena para su primer 
microciclo. Allí comentó que “no he 
jugado ningún partido en el cam-
peonato, pero siempre he dicho que 
los frutos llegan tras el duro trabajo 
en el día a día”. Y ese momento llegó, 
pues será titular ante la UC en un de-
safío duro ante el líder del torneo.  

“Se adelantaron un poco los pla-
zos y le tocará salir a la cancha, ya 
que si Carlos no se iba ahora, saldría 
del club a fin de año. Yerko hace 
rato se estaba preparando para 
esto”, cerró el DT de Huachipato. 

Quiere dar el golpe y 
bajar al líder con su 
nueva cara en el arco

¿Y Católica? 
Con la bullada partida de Lampe 

al fútbol argentino, se ha hablado 
muy poco del partido del acero ante 
la UC. “Son el equipo más regular y 
el justo puntero del campeonato. 
Han sabido ganar partidos que se 
les presentan difíciles, pero los saca 
adelante igual. Viene de ganar un 

clásico y eso es importante. Nos 
sentimos capacitados no solo para 
sacarle puntos a Católica, sino que 
para ganarles. Cuando tenemos un 
buen funcionamiento, equilibrio y 
somos contundentes, es difícil que 
nos superen. Estamos confiados en 
hacer un gran encuentro y seguir en 
un buen momento”, sentenció el 

 FOTO: LUKAS JARA M.

Ha jugado 13 partidos con la camiseta del acero, ocho por 
Copa Chile y cinco en el torneo local. Urra será la gran 
novedad de un Huachipato que busca dar la sorpresa. DT Nicolás Larcamón. 

Los números, que no les gustan 
a los protagonistas del espectácu-
lo, son favorables al acero, que en 
los últimos dos partidos marcó 
ocho goles. La UC, en tanto, empa-
tó las últimas seis veces que salió de 
San Carlos de Apoquindo.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Y. Urra 
J. Bizama 
F. Pereyra 
V. Huerta 
N. Baeza 
C. Sepúlveda 
J. Martínez  
C. Valenzuela 
J. Urzúa 
J. Parraguez 
G. Torres

U. CATÓLICA 

N. Larcamón 

DT

HUACHIPATO 

M. Dituro 
R. Rebolledo 
G. Lanaro 
B. Kuscevic 
S. Magnasco 
I. Saavedra 
L. Aued 
J. P. Fuenzalida 
D. Buonanotte 
C. Munder 
S. Sáez

B. San José 

DT

Estadio: CAP Acero 
Hora: 17:30 
Árbitro: Julio Bascuñan 
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TRONCOS VISITA A STADE FRANCAIS POR LA ÚLTIMA FECHA DEL TOP 8 TORNEO CENTRAL

Tras caer la fecha pasada, madereros 
deben ganar y esperar que Cobs no 
pierda con Universidad Católica para 
quedar entre los cuatro primeros. 

Más allá que la derrota del pasa-
do fin de semana, como local ante 
Country Club, fue un duro revés 
para Troncos, en el elenco forestal 
quieren dejar eso atrás. Y es que 
hoy, desde las 15.45 horas, tienen su 
última oportunidad para meterse 
en las semifinales del Top 8 Torneo 
Central de Rugby. Se medirán con 
Stade Francais en Santiago, y jun-
to con ganar su encuentro, deben 
esperar que Cobs no pierda frente 
a la Universidad Católica. 

En estos momentos, Cobs, Old 
Macks y Old Boys ya tienen su lugar 
entre los que pelearán por el título. 
El último cupo lo disputarán la UC, 
que suma 37 puntos, y Troncos, que 

tiene 36. Daniel Jamett, jugador fo-
restal, se refirió a este panorama y 
cómo se prepararon para el duelo 
de hoy, que es una verdadera final. 

“Estamos bien motivados, tuvi-
mos una buena semana de entrena-
miento. Además, recuperamos a al-
gunos hombres que pueden ser im-
portantes. Independiente de lo que 
pasó la semana pasada, creo que te-
nemos la primera opción, pues a 
Católica le toca contra el puntero, 
que jugará con lo mejor que tiene, 
y solo han perdido un partido, con-
tra nosotros”, señaló. 

Al respecto, agregó que “nos pre-
paramos pensando en eso, que nos 
meteremos en semifinales. ¿En-
frentar a un equipo que no se jue-
ga nada? Pienso que debemos en-

frentar el partido de manera muy 
seria, muy concentrados en nues-
tro plan. Evitar el desorden, pues 
eso les puede favorecer a ellos, 
pero creo que es importante mar-
car diferencias de entrada. Si lo 
hacemos, no creo que ellos, por su 
situación, tengan la misma fuerza 
o garra para darlo vuelta”. 

 
Sin suspicacias 

El duelo entre Cobs y la UC co-
menzará 15 minutos después que el 
de Troncos. Sobre esto, Jamett ase-
guró que “no creo que sea para pen-
sar raro, o que pueda producirse 
algo irregular. Creo que la rivali-
dad que tiene Cobs con Católica 
hace que para ellos sea un desafío 
dejarlos afuera, más que ayudar-
nos a clasificar a nosotros. No le 
veo nada por ese lado, seguramen-
te partirán más tarde por un tema 
de cancha u otro aspecto logístico”. 

De todas maneras, dijo que “ob-
viamente estaremos atentos a lo 
que pase con ellos. Además, noso-
tros tenemos otra chance más: si 
ganamos con bonus, y Católica lo 
hace sin él, pasamos nosotros por-
que pesan los juegos entre los dos 
equipos. La clave es, ojalá, meter los 
cuatro tries lo antes posible. Si la UC 
llega a ganar, veo muy difícil que lo 
hagan con bonus”. 

Troncos viajó ayer rumbo a la ca-
pital, para dormir allá anoche y así 
descansar de la mejor manera pre-
vio a este decisivo encuentro.  

Se juega su última chance 
para meterse en semifinales

FOTO: LUKAS JARA M.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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HOY SE REALIZAN DOS TORNEOS EN EL COLEGIO

Savia nueva 
del hockey y 
el rugby se 
reúne en el 
Saint John’s
Ambos se realizarán en dos 
categorías, a contar de las 9.30 horas. 
En los dos eventos habrá elencos 
locales y de otras regiones del país. 

 Una importante instancia, 
para seguir en su proceso forma-
tivo y medirse con pares de alto 
nivel, ofrecerá hoy el Colegio 
Saint John’s. Desde las 9.30 horas, 
el establecimiento llevará a cabo 
un torneo de hockey y otro de 
rugby, con la participación de 
elencos locales y también de otras 
localidades del país. 

En el caso del hockey, estará 
protagonizada por mujeres, y en la 
serie Intermedia dirán presente 
Orchard College de Curicó, Wind-
sor School (Valdivia), The Wessex 
School y Saint John’s School -con 
dos equipos- (Concepción), Saint 
Margaret’s (Viña del Mar) y Wen-
lock School (Santiago).  

El torneo se jugará con la moda-
lidad de todos contra todos. Los 
dos mejores puntajes pasarán a la 
final, programada para las 14.30 
horas. Los primeros duelos serán 
Wessex vs Saint John’s A y Orchard 
ante Windsor, a las 9.30 horas.  

Estos encuentros se irán alter-
nando con los de la categoría Se-
nior, donde participarán los con-
juntos de Saint John’s, Saint Mar-
garet’s, Wessex y Wenlock. En esta 
serie se jugará en el mismo forma-
to, y la definición también está 
pactada para las 14.30 horas. 

César Contreras, coordinador 
general del torneo, señaló que “los 
equipos que vienen son de buen 
nivel, porque en Concepción no 
hay muchos colegios que desarro-
llen el hockey, que cuenten con 
una rama de esta disciplina. Por 

eso, para nosotros es muy impor-
tante realizar un evento de esta ca-
tegoría, con elencos de envergadu-
ra y en nuestra casa. Considera-
mos un logro importante poder 
desarrollarlo, y esperamos que la 

También en categorías Inter-
media y Senior, tendrá formato 
todos contra todos, en la modali-
dad de seven a side. Los mejores 
de ambas series disputarán las fi-
nales del torneo: a las 16.10 horas 
está programada la de Interme-
dia, y desde las 16.30 horas la de 
Senior. Al igual que el hockey, la 
entrada es liberada. 

 FOTO: SAINT JOHN’S
Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

comunidad nos acompañe”. 
 

Acción con la ovalada 
En el rugby, la competencia 

también partirá a las 9.30 horas, 
en la cancha del colegio. En esta 
disciplina, sólo se contará con un 
elenco que viene de otra localidad 
del país, que será Orchard Colle-
ge de Curicó. Los otros protago-
nistas serán todos de Concep-
ción : Troncos, The Wessex 
School, UdeC, Saint John’s School 
y Pangue. 

Se viene nueva versión de la 
Corrida de las Cuatro Lagunas

Al ritmo de la zumba y con 
la presencia de variados clu-
bes runners locales, se reali-
zó en la Plaza de la Indepen-
dencia el lanzamiento de la 
cuarta versión de la Corrida 
de las Cuatro Lagunas. 

Los circuitos de 3, 5 y 10 
kilómetros tendrán su lar-
gada el domingo 21 de octu-
bre, a las 9:00 horas, en una 
instancia donde se espera la 
presencia de más de 5 mil 
competidores, justo en el 
año en que el evento se en-
marca dentro del aniversa-
rio de la comuna, como así 
también en la celebración 
del Bicentenario.  

Como es costumbre, la ac-
tividad tiene como misión 
destacar la utilización de es-
pacios públicos, junto a la 
valoración ambiental, cui-
dado y recuperación de los 
cuerpos de agua, fomentan-
do la vida sana y el deporte 
al aire libre al trazar rutas 
que pasarán por cuatro de 
las cinco lagunas de Con-
cepción : Lo Galindo, Lo 
Custodio, Tres Pascualas y 
Lo Méndez. 

 
Inscripciones abiertas 

 Respecto a los detalles de 
la corrida, el delegado muni-
cipal de Barrio Norte, Óscar 
Ramírez, explicó que, “se le 
hará entrega de la polera ofi-
cial del evento a los primeros 
2.500 inscritos, habrá a dis-

posición sistema de guarda-
rropía y food trucks. También 
tendremos un escenario 
para presentaciones de nú-
meros musicales, además de 
servicios de emergencia con 
equipo de salud municipal  
garantizado los servicios de 
emergencia, y una produc-
tora con cerca de 50 perso-
nas que estarán encargadas 
de la seguridad vial, aparte 
de lo que está coordinado 
con Carabineros”, aseguró. 

Las inscripciones ya están 
abiertas a través del banner 

de la corrida en la página 
www.concepcion.cl , así 
como también en el punto 
de inscripción presencial en 
Plaza Independencia (Barros 
Arana esquina Caupolicán), 
que estará disponible los días 
4, 5 y 6 de octubre, entre las 
11:00 y las 18:00 horas. 

La entrega de los kits de 
competición, que incluirán 
polera, número y chip, se 
hará  el 18, 19 y 20 de octubre 
entre las 11:00  y las 18:00 ho-
ras en el Punto Cultura Fede-
rico Ramírez (O’Higgins 555).
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En el año los remeros 
master de la zona 
compiten en torneos 
locales y nacionales.

Llegan para 
más retos
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DELEGACIÓN REGIONAL DESTACÓ EN MUNDIAL DE REMO MASTER

No hay edad para 
demostrar que se tiene 
calidad en el agua 
Bogadores de los clubes Canottieri y Alemán, 
sumaron cinco oros en el evento internacional 
llevado a cabo en Florida, Estados Unidos.

Otra gran actuación inter-
nacional consolidaron los re-
meros master de la provincia 
de Concepción, luego de 
consagrarse campeones en 
varias pruebas del Campeo-
nato Mundial de la categoría, 
desarrollado en Florida, Es-
tados Unidos. 

El Parque Nathan Bender-
son en Sarasota-Bradenton, 
recibió el certamen, consi-
derado el más grande de los 
eventos de World Rowing y 
avalado por la federación in-
ternacional, con un progra-
ma concentrado de cuatro 
días y más de 400 carreras 
individuales que  reunieron a 
más de 3 mil maestros com-
petidores provenientes de 
unos 40 países. 

Entre todos ellos, se hizo 
fuerte el representativo de la 
zona compuesto por los re-
meros del Canottieri Italiano, 
Patricio Lagos, Óscar Cárca-
mo, Pablo Latorre y Andrés 
Retamal, además del expo-
nente de las filas del Club 
Alemán, Gonzalo Zúñiga. 

El grupo viajó como par-
te de la delegación del Club  
Estrella Blanca de Puerto 
Montt, institución que con-
taba con clave internacio-
nal para asistir al torneo, 
ocasión que se aprovechó 
para armar botes combina-
dos en los que los bogado-
res de la zona tuvieron alto 
protagonismo. 

 
Podio tras podio 

La primera celebración lle-
gó por cuenta del Cuádruple 
B, que se colgó el oro con par-
ticipación de deportistas lo-
cales y del Club Los Mau-
chos, de Constitución. Luego 
fue el turno del Cuádruple C, 

que consiguió el segundo oro 
para los nacionales. 

Mientras que en single, re-
saltó la figura de Andrés Re-
tanal, quien se colgó la pre-

sea dorada en el las serie B y 
E. La obra nacional terminó 
con el primer lugar en el 
Ocho con Timonel D, en un 
bote que integrado  también 

por el club brasileño GPA. 
“Somos un grupo con va-

rios mundiales en el cuerpo 
y todos estos logros los hici-
mos por nuestra Región y el 
país. Competimos en la me-
jor pista de Estados Unidos y 
creo que estuvimos a la altu-
ra, así es que felices todos”, 
señaló Andrés Retamal.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimiento 
del Socio de la Corporación Uni-
versidad de Concepción, Sr.  
 
JORGE LABARCA VAN 

RYSSELBERGHE 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se realizarán hoy,  
después de una misa que se rea-
lizará a las 12:30 horas en la Pa-
rroquia de Lourdes Pedro de Val-
divia, saliendo el cortejo hacia el 
Cementerio General. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Presidente Corporación Univer-
sidad de Concepción 
 
Concepción, 06 de octubre de 
2018.

Se ha ido en paz nuestro esposo, 
padre, suegro y  abuelo, Sr. 
 

JORGE MANUEL 
LABARCA VAN 

RYSSELBERGHE 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Nuestra Señora de Lour-
des (Pedro de Valdivia). Su fune-
ral será hoy, después de una misa 
a las 12.30 horas, saliendo el cor-
tejo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Carmen Wernekinck de Labarca 
Veronica Labarca y familia 
Rodrigo Labarca y familia 
Ximena Labarca y familia 
 
Concepción, 06 de octubre de  
2018.

Ha volado al cielo y desde allí 
sonríe y nos alienta. 
No estar tristes, elevemos una 
plegaria y a compartir su despe-
dida de nuestro querido e inolvi-
dable esposo, padre, hermano, 
cuñado y tío, Sr. 
 

CLAUDIO ARNOLDO 
GUTIERREZ SARAVIA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Capilla Cristo Rey ( Altos de 
Chiguayante), y su funeral será 
mañana en horario que se avisa-
rá oportunamente. 
 
 La Familia 
 
Chiguayante, 06 de octubre de 
2018.

Ha volado al cielo y desde allí 
sonríe y nos alienta. 
No estar tristes, elevemos un ple-
garia y a compartir su despedi-
da, Sr. 
 

CARLOS ALBERTO 
FUENTES CASTILLO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Buen Pastor (Los 
Acacios 1718, Villa San Pedro) y 
su funeral será mañana después 
de una misa a las 11:00 horas, sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
de Coronel. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 06 de octu-
bre de 2018.

Chile finalizó 
62° en la 
Olimpiada  
de Ajedrez 

FOTO: LANA CHESS PHOTOGRAPHY

Con una inapelable de-
rrota ante Bielorrusia (3.5 
a 0.5) culminó ayer la par-
ticipación de Chile en la 
Olimpiada Mundial de 
Ajedrez 2018 realizada en 
Batumi, Georgia.   

El único que sumó para 
el equipo criollo fue Iván 
Morovic, quien hizo ta-
blas con el número 1 de 
los rivales, mientras que 
Cristóbal Henríquez, Pa-
blo Salinas y Pablo García 
cayeron en sus respecti-
vas partidas. 

De esta manera, el 
combinado nacional 
(preclasificado 50°) fina-
lizó en el lugar 62°, en un 
torneo que tuvo como 
campeón al representa-
tivo de China, que levan-
tó el trofeo tanto en la se-
rie masculina como fe-
menina. Segundo se 
ubicó Estados Unidos, 
mientras que tercero fue 
Rusia.   

Lo más positivo para el 
elenco nacional fue lo he-
cho por el penquista Pa-
blo Salinas, que gracias a 
su actuación (perdió solo 
dos encuentros), se coro-
nó como Gran Maestro, 
título que sólo cinco chi-
lenos ostentaban.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/15 8/16
LOS ÁNGELES

7/28
SANTIAGO

8/17
CHILLÁN6/26

RANCAGUA

6/22
TALCA

11/19
ANGOL

8/14
TEMUCO

3/13
P. MONTT

9/14
DOMINGO

10/15
LUNES

7/16
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Bruno

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300
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